

Sierra de Aracena y Picos de Aroche (Huelva), Tierras del Interior (Valencia)

RENOVAR LAS TRADICIONES

MARIBEL AGUILAR



El Grupo LEADER de la Sierra de Aracena y Picos de Aroche ha financiado un estudio sobre el castillo de Cortegana

La Cabalgata de Higuera de la Sierra es una de las miles de fiestas tradicionales que se celebran año tras año en la geografía española, pero hasta comienzos de 2003 ni sus vecinos ni las gentes interesadas en esta manifestación popular disponían de una publicación que recogiera este patrimonio cultural. Tras varios años de intentos, el Ayuntamiento de la localidad onubense ha encontrado en el Grupo de Acción Local de la Sierra de Aracena y Picos de Aroche el apoyo necesario para sacar adelante, con dignidad, el estudio y la publicación. Como explica la concejala de Turismo y Patrimonio de la corporación, Carmen Domínguez: “Queríamos recoger un material oral que sirviera para enseñar a los más jóvenes del pueblo en qué consiste la Cabalgata y por qué se hace aquí y ampliar la información a quien ya la conoce; pero también agradecer la entrega desinteresada de todas las personas que desde su creación, a cargo de Domingo Falconde, la han mantenido viva y la mejoran en cada edición”. Del trabajo de campo se encargaron los investigadores de la Universidad sevillana Pablo Olavide Esteban

El estudio y divulgación de la Cabalgata de Higuera de la Sierra, la fabricación de figuras artesanas para el belén navideño, la valorización de un yacimiento íbero o la reconversión de una antigua bodega en un singular hotel, en el que se podrán realizar catas y degustaciones, son algunos de los proyectos amparados por la iniciativa LEADER+ para la conservación del patrimonio rural.

Ruiz, Alberto del Campo y Victoria Quintero.

En las 232 páginas de la publicación se relata por medio de la ficción la vida de Higuera a través de los preparativos y la celebración de una Cabalgata: “Datada en 1919, se ha documentado como la segunda más antigua de España, después de la de Sevilla, de 1918. En esa noche, los 1.300

La promoción de la Cabalgata de Higuera de la Sierra formará parte de un plan turístico para toda la comarca

habitantes de Higuera recibimos la visita de 35.000 personas, atraídas por el desfile de 16 carrozas que recrean, durante tres horas, escenas bíblicas y fantásticas interpretadas por más de cien actores del municipio y de todas las edades”, señala Carmen Domínguez. Los dos mil ejemplares se han distribuido entre los vecinos y también llegará a los colegios y centros públicos de la zona.

El plan del Ayuntamiento es promocionar a Higuera como un “pueblo de Reyes” y que el libro sólo sea el comienzo: “No tiene sentido que miles de visitantes se marchen tras la Cabalgata. Debemos aprovechar este reclamo para que toda la Sierra de Aracena y Picos de Aroche se beneficie”, explica Domínguez.

El entorno natural de la zona no es menos conocido. Elvira Porres, gerente del Grupo de la Sierra de Aracena y Picos de Aroche, describe su territorio: “De los 29 municipios en que trabaja el Grupo, 28 están protegidos por un Parque Natural, y en este caso especialmente, se trata de un Parque ‘humanizado’, porque son características las zonas de dehesa dedicada a la ganadería extensiva y a la extracción del corcho”.

Los monumentos históricos explican cómo naturaleza y cultura también corrieron por las venas de los antepasados serranos. El castillo de Cortegana, edificado a finales del siglo XIII por el Rey Sancho IV El Bravo para defender Sevilla de las invasiones portuguesas, es hoy el protagonista de otro proyecto apoyado por este Grupo. Como nos explica el presidente de la Asociación Amigos del Castillo, Ricardo Martín: “La estabilidad política propició el abandono progresivo del edificio, hasta que en la década de los setenta se realizó una restauración en profundidad. Pero no existía ningún estudio científico que documentara sus etapas islámica, medieval y moderna, y la asociación por sí sola no tenía fondos. El presupuesto se nos agota con el sueldo de una persona que abre y muestra las instalaciones durante todo el año”. Los 16.000 visitantes que recibió el castillo a lo largo de 2002 hablan de la importancia del monumento.

El estudio ha sido realizado por los investigadores del Departamento de Historia Medieval de



ARTESANOS DEL SIGLO XXI

El apoyo de la Iniciativa Comunitaria LEADER ha hecho posible que las mujeres rurales se conviertan en empresarias sin renunciar a sus compromisos familiares. Este es el caso de Isabel Tornero, que además de ganarse la vida con una afición, la construcción de piezas para el belén, da empleo a cuatro personas más de la localidad murciana de Abarán. En este caso, el proyecto presentado al Grupo LEADER de la Vega del Segura consiste en una mejora de las condiciones de trabajo, como explica su marido, José Luis Molina: “Solicitamos la compra de una máquina que permite ahorrar mucho tiempo y esfuerzo en el proceso productivo, ya que corta las piezas básicas que luego se montan, se decoran y se perfeccionan manualmente”.

Isabel Tornero comenzó su actividad como empresaria también con el apoyo de LEADER II: “Siempre hemos sido belenistas por afición, ya que en España, y sobre todo en Murcia, a la gente nos gusta que cada Navidad el belén sea único. Mi mujer se planteó montar un pequeño taller de complementos artesanos, que son casi imposibles de encontrar, y en estos tres años la empresa marcha bien, aunque es muy difícil vivir de la artesanía y más de piezas como éstas, que son tan estacionales”, añade. “Se trata de productos caros que no todo el mundo aprecia, y que sin ayuda de programas como LEADER, no podrían realizarse, porque la mejor manera de apoyar a quien empieza es con dinero”.

la Universidad de Sevilla Magdalena Valor, Nuria Casquete y José María Sánchez, y sus conclusiones se conocerán a finales de este año. “Desde nuestra fundación hace casi tres décadas, deseábamos un trabajo como éste, riguroso, pero ameno y atractivo, un libro para todos. Nos permite completar otras acciones que emprendemos, como las Jornadas Medievales, que han cumplido su octava edición, aunque desde el tercer certamen las organiza el Ayuntamiento de Cortegana”, continúa Martín.

Respuestas para viajeros exigentes

El medio rural tiene mucho que decir en el turismo de calidad. En los últimos años han proliferado los establecimientos, como ha ocurrido en el territorio valenciano gestionado por el GAL Tierras del Interior, según detalla el gerente de la entidad, Carlos Irazo: “En LEADER II estrenamos más de 350 plazas y con LEADER+ queremos consolidarnos como destino turístico y rentabilizar nuestros recursos na-

El castillo de Cortegana recibió unas 16.000 visitas en 2002.



Un hotel rural para sumergirse en el mundo del vino.

“Me gustaría poder dedicarme al vino y por eso compré la finca. Se nos ocurrió transformar la casa noble en un hotel rural especial y los técnicos del GAL nos han facilitado todo”. La próxima primavera el pequeño hotel estará listo: “Mi objetivo es que este lugar sea para descansar, disfrutar de las 500 hectáreas de la finca, su fauna y su flora, pasear por las viñas, por la orilla del embalse de Contreras, y sobre todo, sumergirse en el mundo del vino. Éste es el pasado de esta tierra y también su futuro, puesto que se encuentra dentro de la Denominación de Origen Utiel-Requena”, añade.

El establecimiento será sede de reuniones empresariales y se promocionará fuera de España:

“Cada día hay más gente interesada en la cultura del vino. Haremos catas, pequeñas exposiciones y aquello que nos demanden los clientes, que vendrán atraídos por la calidad de los vinos de la DO y se podrán alojar en un lugar del mismo nivel que nuestros caldos, incluso no descartamos elaborar nuestra propia marca algún día, cuando el proyecto camine por sí solo”.

En la DO Utiel-Requena, LEADER II ayudó a la modernización y la apertura de nuevas bodegas, cuyo número se duplicó hasta las 160 actuales. En esta eta-

pa, los proyectos que se apoyen desde el GAL tendrán que cumplir una exigencia: “que elaboren un vino de calidad y sobre todo, que tengan sus puertas abiertas para los visitantes”, destaca Iranzo.

Civilizaciones milenarias

La tradición vitivinícola de la zona Utiel-Requena se remonta, al menos, al siglo VII a C., según demuestran las pepitas halladas en las ex-

cavaciones del yacimiento íbero del municipio valenciano de Caudete. En 1957 se produjo el descubrimiento de la ciudad preibérica de Kelín, cuya extensión se prolonga a lo largo de diez hectáreas. Desde esa fecha, la arqueóloga Consuelo Mata, de la Universidad de Valencia, ha realizado diversas campañas que finalmente han desembocado en un proyecto presentado por el Ayuntamiento de la localidad, como relata el teniente de alcalde, José Luis Gaita: “Para nosotros los restos no habían tenido demasiado valor, pero con la iniciativa de proteger el yacimiento, recuperar algunas viviendas, hacer un museo con las piezas encontradas por los vecinos y preparar parte del terreno para hacerlo visitable, creemos que puede convertirse en un gran atractivo turístico para el municipio y dinamizar nuestra economía”.

Las investigaciones han arrojado curiosos detalles sobre la forma de vida de los antepasados de Caudete. Hoy, sus 840 vecinos quieren recuperar la memoria de los más de 4.000 habitantes de Kelín, capital y centro administrativo de la comarca en la época íbera. El proyecto turístico fue premiado en 2002 por la Generalitat Valenciana: “Todos los fines de semana se realizará un mercado que muestre reproducciones de las artesanías y los productos íberos –la ciudad llegó a tener siete industrias e incluso acuñó moneda– y los restaurantes elaborarán un menú grecorromano. Los visitantes podrán hacer rutas en carros íberos y los niños tendrán un pequeño espacio para realizar sus propias excavaciones”, indica la técnico del GAL Tierras del Interior, Eva Sánchez.

El alcalde de Caudete, Rafael Cervero, destaca que “este proyecto necesita de la colaboración de los vecinos, ya que los agricultores que cultivan tierras dentro del yacimiento han recogido piezas que deseamos mostrar en el museo y además, cuando pongamos en marcha las celebraciones semanales, precisaremos de la participación de todos”. Así volverá a la vida Kelín, la ciudad que desapareció en el siglo I a C. ante la caída de Sertorio, su protector, a manos de las tropas de Pompeyo.

Estos son algunos ejemplos de cómo el legado cultural y natural pueden servir de lanzadera al medio rural. Pueblos y gentes con mucho que ofrecer, destinos turísticos con fascinantes historias y lugares para perderse. 🍷

Sierra de Aracena y Picos de Aroche
Telf. 959 126 279. E-mail: gdrsaypa@gdrsaypa.org

Tierras del Interior
Telf. 962 304 460. E-mail: teresa@tierrasdelinterior.com

Vega del Segura
Telf. 968 673 262



El proyecto turístico para valorizar el yacimiento preibérico de Kelín ha sido premiado por la Generalitat Valenciana.